

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

ORIHUELA

Año 5.º

Número 184

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre. 1'75 "
Número suelto. 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 23 DE FEBRERO 1890

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. Féria 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia al Director.



R. I. P.

Todas las misas que se celebren en la Iglesia de Santa Lucía, el día 24 del actual, desde las seis hasta las diez de la mañana, se aplicarán por el alma del difunto Sr. Don MATIAS REBAGLIATO.

Se ruega á los numerosos amigos del finado, se sirvan asistir á tan religiosos actos, recibiendo por ello anticipadas gracias.

CRÓNICA.

Poca afluencia de máscaras ha habido en el presente carnaval, menos, mucho menos que en años anteriores, lo cual prueba de una manera á todas luces innegable que la afición va decayendo. Es cierto, que en particular los tres últimos días, que es cuando las máscaras bullen por las calles han sido malísimos, causa á nuestro juicio suficiente para que los aficionados á disfrazarse se hayan retraído por mor á contraer alguna pulmonía.

En cuanto á bailes, no hablemos; si no hubiera sido por los que se han dado en el café Europeo, no hubieran tenido un punto donde reunirse las gentes de buen humor.

Hace pocos años se verificaban bailes en el casino, y en la casa del pueblo también con frecuencia han tenido lugar, llevados á efecto por unos cuantos jóvenes de la

buena sociedad de esta población.

Hoy hemos quedado reducidos al Europeo; y el que haya bailes en el establecimiento citado se debe al buen humor del dueño, por que si había de darlos por el lucro que le reporta, con seguridad que en su café no tendría efecto semejante diversion.

La concurrencia que asistió en los últimos días, fué bastante numerosa, no así en los primeros que ha sido muy escasa.

En el último baile ocurrió un episodio, según nos han comunicado, digno de hacer mención.

Una muchacha casada que se hallaba en el lecho conyugal con su esposo, en el momento se apercibió que su dueño y señor roncaba como un bendito, se levantó, y colocándose un disfraz se marchó al baile en union con algunas amiguitas; pero es el caso que su marido, que ya se acostó receloso por algunas palabras que

inadvertidamente sin duda se escaparon á su cara mitad, despertó, y observó con asombro que su costilla había volado; inmediatamente se vistió y salió de estampia, arrancándose en dirección al Europeo, encontrándose al llegar aquel establecimiento que su señora se hallaba muy á su gusto en el pleno goze de su favorita diversion; y haciéndola salir del baile le propinó una tanda de walses que estaria toda la noche bailando, y que le habrán dejado imperecedero recuerdo del carnaval para todos los días de su vida.

Nada... un rato de recreo, á cambio de una paliza.

Por lo demás, apesar de la inveterada costumbre que existe en dedicarse la mayoría de ciertas gentes al *jaleo* y de la afición que otras muestran al amilico, y que se han visto algunas en el mayor estado de embriaguez, no ha habido que lamentar el más mínimo desman, ni las autoridades han tenido que castigar ni corregir la más pequeña falta, demostrando con esto que han sabido cumplir con su deber, desplegando la mayor vigilancia por lo que les felicitamos sinceramente.

Alguna vez teníamos que aplaudir á las autoridades locales.

Y basta ya de carnaval y pasemos á otro asunto, asunto puramente fusionista.

Hemos dicho repetidas veces, que para casos raros, fenomenales, tiempos fusionistas, y allá vá una prueba:

Toda la prensa se ocupa de un escándalo mayúsculo que ha ocurrido en Almería, y que no tiene precedente en los anales de la historia política.

La mayoría del Ayuntamiento de Almería, era contraria al Alcalde nuevamente nombrado señor Acosta, estando de parte del Alcalde, como es de suponer el señor Gobernador.

En cuanto la primera autoridad recibió la real orden del nuevo nombramiento comunicó la resolución del gobierno al Municipio, el que no pudo celebrar sesion por falta de número de señores concejales.

Un día de estos pudo conseguirse el objeto, y á poco de ocupar la presidencia el alcalde interino que usaba el correspondiente distintivo ó sea el baston, el señor Acosta, le dijo que iba á tomar posesion de su cargo.

El Alcalde interino le manifestó, que no habiendo suficiente número de concejales no podia tomar posesion, pero el señor Acosta, no haciendo mérito de lo dicho por el interino, ordenó á un secretario la lectura de la Real Orden.

Se promovió un escándalo de primera fuerza y subiendo

el señor Acosta á la presidencia y cogiendo por un brazo al interino, le arrojó del sillón.

Un hermano del nuevo Alcalde empujó al interino hasta hacerlo bajar del sitio que ocupaba; y un concejal que increpó al nuevo Alcalde fué golpeado y arrojado del salón de sesiones por varios amigos del mencionado nuevo Alcalde.

A todo esto, fuera, los guardias peleaban con los paisanos y salieron á relucir las navajas.

El Alcalde interino volvió al salón y ordenó que el nuevo fuese detenido, pero los amigos del señor Acosta, le arrojaron por segunda vez de la sala de sesiones. Un mace-ro trató de suspender la sesión en nombre del Rey, y se reprodujo el escándalo, revis-tiendo proporciones alarman-tes.

De manera que puede decirse que aquella sesión terminó como el báile de Mo-gente.

Digaseños si en ningún tiempo, ni aun en aquellos periodos de anarquía que atravesamos, hase dado un caso tan repugnante como el que hemos consignado para conocimiento de nuestros a-bonados.

Repetimos é incesantemente repetiremos que los casos a-normales quedan reservados para tiempos fusionistas.

Y si nó que lo diga el ma-cero de Almería.

MISCELÁNEAS

Leemos:

«Acaba de realizarse otro nuevo fraude en la Tesorería central de la Habana, importante en la cantidad de 110,000 duros.

»Descubierto el hecho ha dado lugar á algunas cesantías, sien-do remplazadas inmediatamente por otros.

»Por otros que bailan bien.»
Después de todo, la cantidad

no merece la pena de tomarse en cuenta.

¿Qué suponen 110.000 duros para nuestro repleto Erario?

Y habrán dicho los defraudadores para su *chaca* de hilo:

«Más falta nos hacen á nosotros que al Tesoro público.»

El caso es que se han quedado con los ochavos, y en completa libertad.

¡Ea! á gozar, escamoteadores del Tesoro, y ¡viva el gobierno fusionista!

Dice un colega:

«Toda la prensa se ocupa del escándalo y de los varios incidentes desagradables que han ocurrido entre los republicanos, en todas las sesiones que han celebrado durante el período de la asamblea.

»Todos se han puesto de oro y azul, y en particular al señor Salmeron, le han tratado con una deferencia envidiable.»

Efectivamente, no ha faltado más que andaran á cintarazo limpio.

Pero en cambio no han arrojado al Presidente de su sillón presidencial, como ha sucedido en el Ayuntamiento fusionista de Almería.

¡Eso sí que no tiene ejemplo!

En la pasada semana ha llovido en abundancia, lo que si bien nos alegró mucho por la falta de agua que se notaba en nuestros campos, amenazando tal sequía la pérdida de los sembrados, lo hemos sentido (en cuanto cabe) por el deplorable estado en que la mencionada lluvia ha dejado nuestras calles.

Después de una lluvia así, es cuando únicamente nos sentimos envidiosos del Sr. Alcalde, y exclamamos:

¡Dios mio, quien tuviera coche!

Por que teniéndolo, nos pasaría lo que al Alcalde.

Que le importa un bledo el estado de las calles.

Es natural, en correr los cristales del faeton, ¿quién sabe si hay ó no lodo?

Pero reflexionando un poco, casi casi no queremos tenerlo.

Porque pasar dentro de un coche por la calle del Angel por ejemplo, ó por la de la Feria, ó por la de Santiago, ó por cualquiera de la población (todas es-

tán iguales) nos parece que debe ser igual que pasar el Purgatorio.

Pero el Alcalde, seguramente dice:

«Pasaré por el Purgatorio, pero lo hago en coche».

Es decir, que aun al Purgatorio quiere ir con comodidad.

SUETOS Y NOTICIAS.

La enfermedad epidémica «el trancazo» la «influenza» ó lo que sea, que creíamos que se había marchado con la música á otra parte, nos ha dado un solemne chasco, ha vuelto á reaparecer haciendo sus correspondientes víctimas.

Al menos así nos lo han dicho algunos facultativos, que «la grippe» de nuevo ha vuelto asomar la cabeza.

Puede ser que con la benéfica lluvia que cayó en la noche del martes y todo el día del miércoles, tenga á bien dejarnos por aquí tranquilos, y se vaya á otros países á proporcionarles grandes molestias.

Celebraríamos infinito que la lluvia le haya puesto en camino de tomar las de Villadiego.

Y si de veras se ha marchado, la del humo, y que no vuelva jamás acordarse de nosotros.

Que con harto sentimiento nos acordaremos de él, por el triste recuerdo que ha dejado.

El sábado llegó á esta población el Arquitecto D. José Guardiola, nombrado perito tercero para la tasación de las fincas que los dueños no se conformaron con las que practicaron los peritos anteriores para la expropiación del trozo de carretera de Bigastro á Orihuela.

Sentiríamos que los propietarios se hayan perjudicado con la nueva tasación por no haberse conformado con la de los anteriores.

Según se nos ha manifestado, parece que la sociedad que proyectó la traida de aguas á la población y que para el efecto presentó una exposición al Excmo. Ayuntamiento para que se sirviera conceder tan utilitaria petición, el Ayuntamiento en su sesión última acordó lo que se demandaba, y en su virtud la referida sociedad invitó galantemente á todos los señores conce-

jales á una suculenta merienda, la que tuvo lugar en la tarde del jueves á espaldas del cuartel.

Damos nuestra enhorabuena á todos los señores concejales por tan buen acuerdo, y también se la damos por la comilona, que de algunos tenemos noticias que no lo hicieron mal, pues comieron á dos carrillos y pelota en medio, no olvidando en felicitar á la sociedad y en particular al anfitrión D. Vicente Esquer.

Por un acuerdo, una merienda.

En cuanto esté resuelto el expediente de expropiación del trozo de la carretera de Bigastro á Orihuela comenzarán los trabajos del indicado trozo; suponemos no se harán esperar en razón á que el mencionado expediente se halla para su resolución en la dirección general de Obras Públicas.

No dudamos que las personas influyentes trabajarán con todo celo y actividad á fin de que dicho expediente se resuelva en breve plazo.

ZORRILLA.

El insigne poeta, el autor de «D. Juan Tenorio» y de la «Leyenda del Cid», el cantor en fin de las glorias granadinas, se halla postrado en cama sufriendo una enfermedad gravísima, pero que afortunadamente no ha tenido el fatal desenlace que en un principio se temía, habiendo resistido el ilustre vate una operación dolorosísima con un sufrimiento tan grande como su ingenio, y encontrándose á la hora de escribir estas líneas, en un estado relativamente satisfactorio.

¡Como raro contraste de la realidad aquella cabeza soñadora, que ha condensado tantos bellos pensamientos, se ha visto afeada por la aparición de varios tumores!

Deseamos vívamente una rápida curación al insigne y laureado Poeta.

Siguiendo la tradicional costumbre en suspender toque la música en la época de la cuaresma, es consiguiente que no se volverán á oír sus acordes hasta pascua.

Por supuesto que los individuos de la banda no se habrán fatigado en tocar, gracias á los pésimos días que han hecho.

Nos ruegan algunos vecinos llamemos la atención del Regidor de semana y de las autoridades, para que procuren por cuantos medios sean dables, que las carnes que expenden los tablageros sean de mejor condición; pues las que hoy se presentan para la venta pública en manera alguna pueden comerse por sus malísimas condiciones.

No llamamos la atención sobre esto, del Inspector de carnes, por que sabemos que dicho funcionario poco ó nada puede hacer en el asunto que nos ocupa, por que las reses que se le presentan para su inspección llenan los requisitos que previene la ley, y por tanto cometería una arbitrariedad el Revisor en desecharlas.

Hay que tener en cuenta que el ganado se halla un tanto alzado de precio, y como los tablageros expenden poca carne, precisamente por tener que venderla muy cara, de ahí sin duda que las reses que compran no sean de muy buenas condiciones.

Pero después de todo apreciaríamos procurasen si en ello no perjudican sus intereses presenten para la venta, carnes en buenas condiciones, para que en lo sucesivo no tenga el vecindario que producir nuevas quejas, y hasta cierto punto muy fundadas.

Los cosecheros de naranja se encuentran de enhorabuena, á consecuencia de haber subido de precio el fruto indicado.

Ya era hora que la naranja se vendiera á un precio algo regular; pues si no ha llegado á alcanzar el que ha tenido otros años, que era una ganga el tener huertos, al menos ya pueden experimentar alguna utilidad; ya no es aquello de tenerla que dar á baratas canciones; por aquello que querían ofrecer.

Repetimos nuestra enhorabuena á los propietarios de los huertos de naranjas.

Convendría por razones de higiene, que la autoridad dispusiera lo conveniente á fin que los hoyos que hacen los trabajadores que se hayan extrayendo piedra en el cabezo de las «Espeñetas» los cubriesen, por que cuando llueve se forman grandes

charcas, cuyas aguas se descomponen exhalando una fetidez insostenible que perjudica á la salud pública, y en particular á la de aquellos vecinos.

El viernes en la tarde fué traída procesionalmente la imagen de N. P. Jesús, á la Iglesia de santa Justa para su novena.

Nos extrañó apesar de hacer una tarde primaveral, la escasa concurrencia que asistió á la procesion; aun cuando oímos á algunas personas decir, que no hay costumbre que asista mucha gente cuando traen á N. P.

Dudamos ser cierto lo que dicen las mencionadas personas.

Segun se dice ha aparecido en los naranjos, y hasta tambien se indica en los limoneros, una plaga llamada la «goma», cuya devastacion ha llenado de sobresalto á los cosecheros de estos frutos, en particular á los de la provincia de Malaga, que es donde con más intensidad se ha presentado la plaga.

La sociedad de ciencias de Malaga, parece que tiene el propósito de celebrar algunas conferencias para enseñar á los agricultores la manera de combatirla.

Todo son plagas y calamidades; por todas partes, no se oye mas que un gemido continuo de dolor.

Según dice un periódico los Maestros de Huercal-Overa, han tomado la resolucion de cerrar las escuelas si no se les paga, pues se les debe la friolera de catorce meses de haber.

Aquí los Maestros se encuentran en el mes de Noviembre.

Buenos tiempos atraviesa tan respetable clase.

Nuestro estimado colega «El Diario de Orihuela» ha leído muy á la ligera sin duda el artículo que sobre el jurado publicamos el dia 16 del corriente y no será por falta de tiempo, toda vez que hasta los cinco dias después no ha tenido por conveniente ocuparse del asunto en cuestion.

Si el periódico noticiero se hubiese tomado el pequeño trabajo de estudiar algo más nuestro pobre escrito, de seguro que no le hubiere criticado como lo hace, dando á entender así, que no ha comprendido el distinguido que

hacemos, ni sabe acaso la diferencia que hay entre el fondo y la forma de toda idea, á no ser que el colega tergiberse á sabiendas las especies, é involucre los hechos para distraer la atención, y atacar por sistema, circunstancias ambas que no creemos en «El Diario, dada su justificación y buen criterio.

Lo más probable es que haya encargado del asunto á algún inesperto escritor quien sin fijarse bien en la esencia de nuestro artículo y bajo la impresion del momento, halla procedido como lo ha hecho el viernes último, dando así relevante prueba de una viveza de génio, y de una precipitacion que no dice mucho en su favor.

Lea «El Diario de Orihuela» con más detencion lo que hemos dicho sobre el particular, y verá que nosotros no hemos criticado la institucion, si no la mala base que se le ha dado, es decir la defectuosa y perjudicial confusion de las listas de jurados, en lo cual no hay contradiccion ninguna puesto que en buena lógica se puede aceptar el hecho y rechazar su desarrollo, no estando en contradiccion con sigo mismo quien aprueba la idea y censura su forma.

Ahora bien, si apesar de los lunares que la prensa profesional y política ha señalado á la institucion de referencia; si no obstante los defectos prácticos que nosotros hemos denunciado, y si á despecho del parecer de no pocos jurisconsultos se pretende dar por bueno la que tantas faltas entraña y tanta deficiencia tiene, entonces nada tendremos que decir, apoyando ya que de jurado se trata, al inapelable severo y justo tribunal de la opinion pública, cuyo veredicto aceptamos de hoy para siempre.

Agradecemos en cuanto vale la atención que ha tenido el Consejo de Administracion de la Sociedad de la «Caja de Socorros y Ahorros» de esta poblacion, por la «Memoria» que nos ha remitido la cual fué leída en junta general de accionistas celebrada en doce de Enero del presente año.

Al mismo tiempo felicitamos á los señores del Consejo por el buen resultado obtenido en las

operaciones que durante el pasado año ha practicado.

Nada se nos ha contestado por la comision de Ornato á la pregunta que nos permitimos dirigirle en nuestro número anterior.

Y por si es que la dieron al olvido, volvemos de nuevo á reproducir la pregunta, por si lo gramos á la segunda vez ser más afortunados:

¿Qué razon ha tenido la comision para no disponer que en la antigua Casa-Contraste hoy erigida en administracion de consumos, no se haya colocado la correspondiente tubería, siendo así que reformó su fachada?

Esperamos se digne contestarnos la mencionada comision de Ornato.

Anoche á las siete se desencadenó una horrorosa tormenta de agua y granizo por espacio de algun tiempo.

Se desprendieron algunas chispas eléctricas, dejándose percibir en medio de la tempestad un ligero terremoto.

Bien ha entrado el año noventa; aún no hace dos meses que hizo su aparicion, y ya nos ha regalado, epidemias, nieves, tormentas y terremotos.

Que termine mejor es menester.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS
Dos ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para

señoras, y señoritas y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de camas ervicios de mesa de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que pa edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, pleta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

Imp. de Cornelio Payá Feria 39

En el establecimiento de encuadernación de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta población ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estantería y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administración de este semanario.

TALLER DE TALLISTAS Y CARPINTERIA

DE

JOSÉ JIMENO

HOSTALES, NÚMERO 28,

Se decoran toda clase de edificios y templos interior y exteriormente en lo relativo á esculturas de adorno, en piedra, yeso, madera y pastas.

MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Como carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun lo más tiernos niños, por ser también muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la *anemia, clorosis, escrófula, raquitismo, tisis, tos, catarros, desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elixir *Morrhuel Quesada* al peptonato de hierro, 3 pts. franco.—Cápsulas *Morrhuel Quesada*, 2 pts. frasco de 50 cápsulas.

—En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Ballesteros, Vallet, 22.

EL ORGELITANO.

Orihuela, un mes	0.50 ptas.
Fuera, un trimestre	1.75 id.
Número suelto	0.15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ANTICIPADO.